

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 682

SSUBSCRIPCIÓN
En la isla al mes ptas. . . . 1'00
Resto de España » . . . 1'25
Extranjero » . . . 2'00

Mahón, miércoles 13 Enero de 1909

Redacción Nueva, 27
Teléfono, 3.
Administración Castillo, 25
Teléfono, 123

EL AÑO EN LA MANO

ALMANAQUE ENCICLOPEDIA DE
LA VIDA PRÁCTICA PARA 1909

1'50 pesetas ejemplar
Véndese en esta ciudad, Castillo, 25.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luís, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Vapor correo.—No hay salida ni entrada.

Automóviles.—Sale de Ciudadela para esta á las 3 de la tarde.

Santos del día.—Santos Hilario y Barnaedo.

Sol.—Sale á las 7 h. 9 m. mañana; pónese á las 4 h. 48 m. tarde.

Luna.—Sale á las 11 h. 55 m. noche, pónese á las 11 h. 42 m. mañana.

Cuarto menguante á las 17 h. 11 m. en Libra. Muebles, vientos flojos y días lluviosos.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días, exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será 8 á 12.

Carta en lista.—De 11 á 13 todos los días

NOTAS DEL DÍA

Para que se convenza el *Otro Estudiante* de que todos sus esfuerzos han resultado inútiles, y de que nuestras afirmaciones sobre la Revolución y la Inquisición han quedado no sólo incólumes, sino robustecidas por la discusión, vamos á reproducir nuestras *Notas* del 25 agosto.

No ha de valerle esa táctica ruin de fingir refutaciones cuando supone que ya han sido olvidados nuestros escritos.

Al mismo tiempo, nos servirá esa oportunidad para llamar la atención de nuestro lectores sobre el librito del jesuita Francisco Garau, del que con un poco de esfuerzo podría hacerse una nueva edición, que resultaría un golpe mortal para el clericalismo que pretende resucitar aquellos tiempos, aquellas costumbres y aquellos sentimientos inhumanos.

He aquí, pues, nuestras *Notas* del día de 25 de agosto, que reproduciremos en dos partes:

«Revolución e Inquisición»

La Revolución francesa fué una conmoción tremenda, en que para salir de su miserable estado de esclavitud, de hambre y de vergüenza, el pueblo francés tuvo que acudir á medios violentos cuya necesidad no hemos de esforzarnos en demostrar.

Diremos, sin embargo, que cada una de las cabezas aristocráticas y sacerdotales que cayeron en aquellos terribles días representaba muchas humillaciones, mucha hambre, muchas lágrimas y mucha sangre derramada durante años y siglos por el populacho, por los villanos, por las eternas víctimas de los reyes, de los clérigos y de los magnates.

Pero, después de todo, la cifra de los que perdieron en la gran Revolución es comparable á la de las víctimas de la Inquisición Española, de las guerras religiosas de Alemania, de las de Flandes, de las dragonadas y de las persecuciones de la reina católica María Tudor de Inglaterra, esposa de Felipe II, que la historia conoce con el nombre de María la Sanguinaria?

¿Puede ponerse á Robespierre al lado de Santo Domingo de Guzmán, que asoló la Provenza y que en premio á su ferocidad fué elevado á los altares, para que le recen como á un bienhechor nuestras madres y nuestros hijos; ó de Torquemada, cuyo nombre todavía nos echan en cara los extranjeros como un insulto?

Robespierre vivió en el más crítico período de la lucha, rodeado de los mayores peligros, tanto que al fin su cabeza cayó también bajo la terrible cuchilla. Tenía que decidir y ejecutar como un general sobre el campo de batalla.

Torquemada y Santo Domingo y todos los inquisidores, por el contrario, amparados de monarcas poderosos y de los mejores ejércitos de su tiempo, obraron con perfecta sangre fría, interpretando leyes y aplicando sentencias, sin peligro, sin más pasión que la de satisfacer sus feroces instintos, sólo impulsados por el espíritu de dominación y por la perfidia de sus almas.

La diferencia característica entre la Revolución y la Inquisición es que la primera fué un arrebató popular que

duró pocos años, después del cual la Francia quedó renovada, más poderosa, más inteligente, más rica, influyendo sobre toda Europa de tal modo que podemos decir que en aquel turbulento período tuvo su principio toda la civilización contemporánea; mientras que la Inquisición persistió durante siglos, protegida por los reyes, bendecida por los papas, servida por los grandes y temida por todos, siendo tan fatal su influencia que los países que la soportaron todavía sufren las consecuencias, España en primer término, que cuando se estableció el infame tribunal se hallaba en el período más vigoroso de su historia, y por causa de la intolerancia fué decayendo hasta llegar á las ignominias de Carlos II y de Fernando VII, de que todavía no nos hemos libertado, porque todavía el espíritu inquisitorial perdura y promovió en el siglo pasado dos guerras civiles y en nuestro tiempo nos llevó al desastre de las colonias.

La lectura de las sentencias y de los relatos de los autos de fé causan espanto precisamente por la minuciosidad de los procedimientos, por la solemnidad de las ceremonias, por la tranquilidad de espíritu con que aquellos locos sanguinarios saqueaban las casas, deshonraban las familias, torturaban los espíritus, destrozaban los miembros, arrancaban las vidas y aventaban las cenizas de otros hombres que según la ley de Cristo eran sus hermanos.»

Mañana publicaremos la continuación de este escrito, que contiene los interesantes párrafos del P. Garau, de que hasta ahora no han osado hablar nuestros atrevidos contrincantes.

EL BLOQUE

La política del bloque.—Una carta.
—El viaje de Melquiades Alvarez.
—Lo que dice el Sr. García.—La política local y la política general.

Copiamos de nuestro colega de Palma «La Tarde»:

«Los que han profetizado el fracaso del bloque de las izquierdas se han precipitado en sus augurios.

La constitución del bloque liberal va adelante en toda España. La misma labrabilidad con que en ciertas ciudades se llega á una inteligencia entre los partidos diferentes que han de integrarlo, lejos de probar lo difícil é inútil de su constitución, demuestra que al concertarse los partidos se quiere poner los pies en firme para llevar á la práctica una política fecunda. No hemos de insistir en ello. Por el ensañamiento de los enemigos del bloque puede medirse las probabilidades del triunfo.

Una carta

Sabíamos que el diputado republicano don Melquiades Alvarez sostiene activa correspondencia con el jefe de su partido en Mallorca don Francisco García Orell.

Ayer tuvimos noticia que éste había recibido una carta del señor Alvarez referente al viaje de algunos diputados del bloque á Palma. Deseosos de recoger tan interesante información en sus propias fuentes, soli-

citamos del señor García una entrevista.

Recibíonos nuestro respetable amigo con su amabilidad de costumbre; á las primeras frases que con él cruzamos, nos declaró que en efecto había recibido la carta citada.

El viaje de Melquiades Alvarez

Si, es cierto—nos manifestó—Melquiades Alvarez me ha escrito. Anuncia que en la próxima primavera, si sus tareas profesionales y del Parlamento no se lo impiden visitará nuestra isla decidido á cooperar á todos los actos políticos que crean conveniente sus correligionarios.

Insiste en que si depende la constitución del bloque con los liberales es porque considera que este es hoy el medio más eficaz para llevar á la práctica ideales que pertenecen también al partido republicano; y declara que sus compromisos se limitan á cooperar á la consecución del programa que el señor Moret expuso y prometió en Zaragoza.

Melquiades Alvarez concluye manifestando que continuará en frecuente correspondencia con sus amigos de Mallorca á fin de llevar á la práctica la política ya expuesta.

Lo que dice el señor García

Esta es la síntesis de la carta. Pero á nosotros nos interesaba también conocer la opinión del señor García.

Mi opinión—nos dijo—la he expuesto ya. En cuanto á las circunstancias y condiciones á que deben de sujetarse al acuerdo de republicanos y liberales en Mallorca, usted comprenderá que no somos nosotros los llamados á indicarlas y menos á proponerlas. Los liberales que han de llevar á realidad esa política deben determinar las bases en las que se han de fundar la conciliación. Este es el parecer unánime del partido.

Creo imposible la distinción que el señor Roselló desea que hagamos entre la política general en que, según opinión suya, hemos de marchar unidos, y la política local en que, á su parecer, cada cual debe respetar el presente estado de cosas. Nosotros no concebimos una política general que no repercuta á su vez en la política de Mallorca.

Y aquí pusimos fin á la conversación á la que el señor García se pres-
tó amablemente.»

REVISTA EXTRANJERA

Ese señor barón de Aerenthal va resultando todo un hombre de cuerpo entero, y con él empieza en Austria una nueva política, digna de las grandes tradiciones de María Teresa, Metternich y Schwarzenberg. Así como éste, en 1854, exclamaba, refiriéndose á Rusia que pedía el concurso de Austria contra los aliados: «Hemos de asombrar al mundo con nuestra ingratitud», refiriéndose al pago dado al imperio moscovita, después de salvar en 1849 á la Casa de Hapsburgo, así el de Aerenthal parece querer asombrar al mundo con su política de

franca ofensiva, tan diferente de la prudente corrección con que hasta ahora se había conducido Austria en sus relaciones internacionales.

Ya no manejan en Berlín el manubrio de la política europea, y Alemania tiene que ir á remolque de su víctima del 66 y dejarla hacer y secundarla en sus desprecupadas aventuras; Alemania no puede escoger hoy sus apoyos; sólo tiene el Austria, y á la fuerza ha de hacerse solidaria de su política. Verdad es que Alemania y Austria unidas pueden desafiarse á cualquiera.

El barón de Aerenthal hace y deshace sin tener en cuenta más que el interés de su país, ó si se quiere de su emperador. A pesar de constarle las simpatías del emperador Guillermo hacia Turquía, hasta el punto de darse por probable que el imperio otomano formaría parte de la trina alianza, Aerenthal, dando muestras de importarle muy poco la conveniencia de Alemania, no ha vacilado en darle un disgusto al turco, con la anexión, de derecho, de lo que desde 1878 era una anexión de hecho. Y no puede negarse que el hombre que obra de esta manera demuestra ser un diplomático del fuste de Bismarck. Se acabó ya la política *caracolística* ó ermitaña, y Viena vuelve á ser la corte donde desde 1815 á 1848 se decidía la política de Europa, bajo la férrea dirección de Metternich.

El gran mérito de Aerenthal ha sido haber sabido aprovecharse de la ocasión (*occasio proceps*) para dar el golpe. Turquía, sin ejército, sin marina y sin dinero, tenía harta que hacer con dar grasa á las ruedas de su nuevo gobierno, para que pudiese funcionar la maquinaria constitucional, y Rusia, digase lo que se quiera, se halla harta debilitada para alzar el gallo. En cuanto á los estádillos balcánicos poco debió de preocuparse de ellos el barón. ¿Qué podían hacer Serbia y Montenegro contra el Austria? ¡Ay de los pequeños! De esta manera se comprende que Austria tallo como le dé la gana, y el que no se conforma que se largue. Había prometido sesenta millones de coronas á Turquía y ahora dice que no da nada; y no sólo esto sino que la amenaza si continúa el *boycottage*.

La verdad es que no tienen derecho alguno á quejarse del proceder de Austria las potencias que tan irritadas se muestran hoy contra ella. ¿Acaso no asintió Rusia á la categórica afirmación de Andrassy de que jamás consentiría se formase un grande Estado eslavo en los Balcanes? ¿Acaso no asintió Inglaterra á que se le entregasen al Austria las dos provincias turcas, cobrándose con la isla de Chipre, so pretexto de que así podría defenderse á Turquía contra Rusia en el Asia Menor? ¿Acaso Francia no dejó hacer también, bajo promesa de dejarla las manos libres en Túnez?

Por eso no pudo tener ningún empacho Aerenthal en declarar anexionadas al imperio de Austria la Bosnia y la Herzegovina, aun, para acabar de darles con la badila en los nudillos á los eslavos, es probable que fuese él quien azuzará al príncipe de Bulgaria á proclamarse Czar, golpe de habilidad completado con la maquiavélica devolución del sanjak ó distrito de Novi Bazar á Turquía, escamoteando de esta manera á Serbia la posibilidad de recobrar aquel su antiguo territorio.

Además ¿no es preferible de mucho que domine en los Balcanes la influencia austriaca que la rusa? ¿qué bienes podrían redundarles á los esclavos de convertirse en clientes del moscovita? Todos sabemos que en Austria se gobierna de una manera suave, que los ministros no son crueles, ni la administración tiránica. En cambio, véase lo que hace en su tierra ese Isvolsky, convertido en libertador de serbios y montenegrinos: el día 5 se llevaban á efecto en Rusia doce ejecuciones de pena capital y eran condenados á la horca otros die-

cisiete desgraciados. Siberia está convertida en horrible teatro de las más crueles desesperaciones; allí, en malas chozas de tablas, aislados de toda comunicación, mueren de hambre y de frío innumerables víctimas. Recientemente ocurrió un hecho espantoso: vivían en un desierto de la Siberia oriental cuatro desterrados á quienes por suponer e que podían pagarse ellos mismos la comida se dejó de enviarles víveres. Aprovechando uno de los desterrados.—una pobre maestra,—la ausencia de sus compañeros, pegó fuego á los maderos y pereció abrasada, y á su regreso, hicieron lo mismo los otros tres, prefiriendo la muerte á aquella existencia insostenible. Y el gobierno que tal hace no es el más autorizado para tratar de imponer sus costumbres á ningún país europeo.

Y no se crea sea solamente el gobierno el que tan desapiadado se muestra: en la última sesión celebrada por la Duma, un digno diputado, el profesor Milioboff presentó una orden del día para condenar la frecuencia con que se pronuncian sentencias de muerte, y fué rechazada por unanimidad; lo mismo votaron contra la humanitaria proposición de Milioboff los reaccionarios que los progresistas, socialistas, demócratas y obreros. Lo cual da la medida de los grados que alcanzan por allá la civilización cristiana y las ideas liberales.

Puesta por primera vez en práctica la ley otorgando una pensión vitalicia á todos los ancianos y ancianas más que septuagenarios que no cuenten con recursos superiores á 775 francos anuales, repartióse el 1.º de Enero, en las oficinas de Correos del Reino Unido de la Gran Bretaña é Irlanda el primer trimestre, aunque muchos no quisieron cobrar más que lo que corresponde por semana, ó sean cinco chelines.

El número total de viejos pensionados es de 640.000, y como no es menester decir, Irlanda es la que sufrirá más beneficiada, pues hay allí un septuagenario pobre por cada 21 habitantes, mientras en Inglaterra y Gales sólo hay uno por cada 85.

El importe de esa espléndida reforma asciende á 118 millones de francos anuales, pero bien puede permitirse este lujo la opulenta Albión.

Por fin se constituyó ministerio en Portugal, pero como si no. El señor Campos Enríques, conservador, ha tenido que formar un gabinete de todos colores y habrá de contar con la oposición furiosísima de su correligionario Vilhena, apoyado ahora por los teixeristas.

Lo bueno es que el ministerio Campos Enríques no cuenta con la confianza de la corona, ni con la del pueblo, ni siquiera con la suya propia. En cuanto se abra el Parlamento va á ser aquello un *pandemonium* y vendrá en seguida la crisis.

Digamos que lo de Portugal tiene tan poca compostura que puede esperarse todo. Se ha pensado en una dictadura militar, pero se correría peligro de que se perpetrase algún otro crimen, y como no hay ningún partido capaz de asumir el poder, por estar destrozados con sus luchas personales, es imposible prever qué resolución podrá adoptar el rey don Manuel, de suerte que bien podría afirmarse que al fin y á la postre triunfará la revolución. De lo cual podrán felicitarse los execrables y odiosos políticos que tienen al vecino reino convertido en víctima de sus granjerías y concupiscencias. En cuanto á lo que podría ocurrir después de la revolución... sólo Dios lo sabe.

Gota de leche

La asamblea de protectores de esta benéfica institución se reunió en la noche del lunes presidida por la

señora doña Catalina Vinent de Rodrigo. Leída y aprobada el acta de la última asamblea el Tesorero dió lectura al balance de ingresos y gastos del año anterior, que fué aprobado.

La situación económica de la *Gota de leche*, gracias á la incansable actividad de su Director, el señor Alabern y á su administración cuidadosa y discreta, no podemos calificarla de próspera, pero sí de satisfactoria, teniendo presente los cuantiosos gastos hechos para instalar el laboratorio y las dos estufas de esterilización, hoy en marcha, y el sostenimiento de la vida ordinaria de la institución. Además hay que fijarse en lo escaso de los recursos con que cuenta, pues no es muy grande el número de los protectores y la mayoría de las cuotas son pequeñas como procedentes de la nunca bien ponderada filantropía de personas de muy modesta posición que con generosidad inagotable sostienen la asociación desde que se fundó. No sería posible la vida de la simpática sociedad sin la vocación y entusiasmo del señor Alabern. Así, una vez más, pedimos el concurso de todos los buenos ciudadanos, una vez más, hemos de excitar á cuantos sientan amor á la infancia para que visiten la *Gota de leche*, seguros de que cada uno que traspase aquel umbral, se convertirá en entusiasta protector de esa obra de higiene, de civilización y de amor.

Después de aprobado el balance el señor Alabern informó á la asamblea de los resultados obtenidos durante el año 1908 y de los proyectos que abriga para que en este año continúe desarrollándose la vida de la institución, excitando al mismo tiempo á la Junta para que trabajase, como hasta el día, á fin de que no sólo se asegurase por completo la *Gota de leche* sino para que se pudiera colocar á la altura que merece. La asamblea otorgó un voto de gracias al señor Alabern aprobando sus gestiones y autorizándole para que lleve á la práctica cuantas reformas le sugiera el docto entusiasmo que por la obra tiene tan demostrado.

Por aclamación se nombró la Junta Directiva que queda formada del siguiente modo:

Presidente.—Doña Catalina Vinent de Rodrigo.

Vice-Presidente.—Don José Pérez de Acevedo.

Tesorero.—Don Juan Sitges.

Secretario.—Don Alfredo Quevedo.

Vocales.—Doña Amanda Manella de Victory, doña Francisca Cardona de Femenias, don Pedro Mir y Mir, don Antonio Tudury Ponsetí, don Lorenzo Camps y don Bartolomé Briones.

La Junta, que salvo el Secretario (hoy ausente), es la misma que dirige la asociación, no dudamos sabrá continuar su humanitaria tarea, hasta conseguir que todos los proyectos del señor Alabern tengan completa realización, obra á la que estamos seguros les ayudarán todos los mahoneses amantes de su ciudad.

Crónica local

Recordamos á cuantos pueda interesar que el 31 del corriente mes termina el plazo para la presentación de solares ó edificios con destino á la construcción de un palacio para Comunicaciones.

También es de desear que activen sus gestiones los señores que forman la Ju-

ta informadora, al objeto de ver si se logra que nuestra ciudad cuente con tan necesario local, máxime ahora que el Gobierno muéstrase propicio á concederlo.

En la mañana de hoy han llegado á Barcelona los vapores correos de ésta *Isla de Menorca* y *Monte-Toro*, el primero de los cuales emprenderá esta tarde su viaje de regreso con escalas.

El viernes tendrá lugar el cambio de dichos buques, cubriendo la línea directa el *Islx* y la de escalas el *MonteToro*.

Ayer mañana salió de nuestro puerto el vaporcito de la Tabacalera *Salvador*, regresando al mismo á las pocas horas de su salida.

Habiendo el tiempo abonanzado, se ha hecho de nuevo á la mar con rumbo á Palma en la mañana de hoy.

Foot-Ball.—*Campeonato de Baleares*.—Según hemos visto en la prensa el «Club Unión», que según telegrama de su delegado publicado en uno de nuestros últimos números, se retiraba del Campeonato, en junta general acordó desautorizar dicho representante y anular la comunicación que este dirigió al Presidente de los delegados, retirando su team del concurso.

El estado de puntos de los dos teams de Palma que continúan el juego es:

Unión 7 puntos.

Veloz 6 »

Sabemos que el Club Mahonés acordó en vista de que no faltan á jugar más que dos partidos adelantar la fecha de salida para Palma, fijando para ello el 29 de este mes.

Pérdida.—El pasado sábado desde la Plaza de la Arravaleta á la de la Explanada extravióse un abrigo para muchacho.

Al que lo haya encontrado y lo devuelva en la imprenta de este periódico se le gratificará.

El señor Delegado de hacienda de esta provincia ha publicado una circular requiriendo á los Alcaldes de los pueblos que dentro del presente mes ingresen en las Arcas del Tesoro el importe del cupo de consumos del finido año de 1908.

Pasajeros salidos ayer tarde á bordo del vapor correo «Monte-Toro»:

Don Javier Sintés y Señora; Miguel Rodrigo; Bartolomé Mir; Mateo Carreras; José Aguiló; Juan Mari; Sebastián Komprobst; Carmen Blanch; Vicenta Belmonte; Felisa Baques y un menor; Lucía Gelabert é hija; Magdalena Vidal; tres corrigendos; Cristóbal Olives; Francisco Fernández; Francisco Pons; Salvador Escrivá; Pedro Vila; Rafael Campins; José Villalonga; Esperanza Sintés; Melchor Mach; Antonio Luque y Juan Camps.—Total 29.

Carga embarcada en dicho buque:

12 jaulas aves; un bulto frijoles; 7 bultos embutidos; un bulto huevos; tres cajas anís estomacal; cinco bultos maquinaria; un bulto tejidos; un piano de Manubrio; 8 bultos monederos; 14 cajas casa; 3 mulos y 2 caballos.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 12 de Enero.—1 ternero, 317 kiloe, Barcelona; 1 id., 95 id., Llumena de Netu, Alayor; 2 carneros, 25 id., id., id.; 2 id., 26 id., Verge San Juan; 12 cerdos, 1.424 id.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

El día 6 de Febrero próximo á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del arbitrio municipal establecido sobre el ganado que se degüelle en el matadero

Almacén de maderas
Miguel Hernández

Andén de Levante números 30 y 31
 GRAN REBAJA DE PRECIOS

PINO-FLANDES			ABETO		
3	por 9 el palmo lineal á	0'32 ptas.	3	por 9 el palmo lineal á	0'29 ptas.
3	por 8 »	0'28 »	3	por 8 »	0'25 »
2	por 8 »	0'20 »	2 1/2	por 8 »	0'22 »
1 1/2	por 8 »	0'15 »	2 1/2	por 7 »	0'18 »
1 1/4	por 8 »	0'13 »	2 1/2	por 6 »	0'16 »
1	por 8 »	0'10 »			
3/4	por 8 »	0'08 »			
3	por 6 »	0'20 »	PINO-TEA		
1	por 7 »	0'08 1/2	3	por 9 el palmo lineal á	0'44 ptas.
1	por 6 »	0'07 »			
3	por 4 »	0'14 »			

Hay existencia de tablonés serrados desde un hilo hasta seis.

COMPañIA FRANCESA
 DEL

GRAMOPHONE
 BARCELONA

En la Gran Exposición de Londres, que acaba de celebrarse, se nos ha distinguido concediéndonos el

GRAN PREMIO

Nos cabe la satisfacción de que en cuantas Exposiciones hemos presentado nuestro GRAMOPHONE á concurso, se nos ha favorecido con

LA MAS ALTA RECOMPENSA

Nuestros discos son los mejores y los más baratos. Tenemos la exclusiva de los primeros artistas del mundo para la reproducción de su voz, demostrando con ello que el GRAMOPHONE es la única máquina que puede reproducirlos fielmente.

Son varios los que ofrecen aparatos llamándolos GRAMOPHONE sin que sean tales, pues este nombre es propiedad nuestra y sólo puede aplicarse á nuestras máquinas.

El brazo acústico y diafragma EXHIBITION, de nuestros aparatos, son los mejores que se conocen y los únicos que reproducen, con toda perfección, la voz humana.

No os dejéis engañar por burdas imitaciones, exigiendo en todos los aparatos nuestra marca GRAMOPHONE, que tenemos registrada en la Convención de Berna con el número 2151, y perseguiremos con todo el rigor de la ley al que haga uso indebido de ella.

La Compañía Francesa del Gramophone.

Único representante en Menorca:

L. Miquel Preto. - Arravaleta, 18. - Mahón.

AGENCIA La Argentina

DE PEDRO PUIGDENGOLAS

Rambla Sta. Mónica, 33, y plaza de la Paz, frente á la estatua de Colón.—BARCELONA

SUCURSAL: Via Masaguer, 89, Sabadell.

Pasajes para Montevideo, Buenos Aires y Brasil

Verificando el viaje en magníficos trasatlánticos, provistos de todos los adelantos modernos, y solo en 16 días de travesía.

Salidas de Barcelona todas las semanas

Para más informes dirigirse á nuestro representante en Ciudadela (Menorca) don Juan López, calle de Alfonso III, 48.

No tomar pasaje sin antes informarse de esta Agencia.

Salidas de vapores de Barcelona

Enero 21, «Príncipe Vdine» de la Lloid Sabaudó.

Enero 21, «Paraná» de la Francesa.

Enero 22, «Humbria» de la Generale.

Enero 29, «Argentina» de la Veloce.

Línea Habana México

Enero 26, «Manuel Calvo» de la Trasatlántica.

Línea Habana México dos salidas mensuales, días 11 y 26.

Línea Centro América dos salidas mensuales, días 3 y 11.

BARATURA

En la tienda de ropas de la calle del Castillo, número 45, á precios baratísimos.

AGUA XALA NATURAL, ALCALINA, BICARBONATA, SÓDICA, TERMAL :: :: ::

Manantial «Els Bullidors» Caldas de Malavella (Gerona)

Antes denominada VICHY CALDENSE

Propiedad de ABLO ESTAÉ Y MARISTANY

Administración y depósito general: PASEO S JUAN, 4 (Arco Triunfo) BARCELONA.

Recomendada por la ciencia médica, como de las más ricas entre las del grupo de sus similares, así Nacionales como Extranjeras.

Pída en farmacias y droguerías ó al único Agente Depositario en esta isla.

Francisco Tomás Robert

Gracia, 77.—MAHÓN

La Catalana

DE

PEDRO HORTAL

Prieto y Gaules, 57

Vinos de todas clases : : Servicio á domicilio : : Bebidas y refrescos

: : Se sirve de comer : : :

A los ciclistas en general

Gran ocasión de 12 bicicletas

Al precio de VEINTE DÜROS, con cubiertas nuevas, treno, contrapedal y con accesorios.

Dirigirse Maison Dorée de 9 á 12 mañana. Al ciclista A. R. B. italiano.

LA ÚNICA

SOCIEDAD ANÓNIMA

SEGUROS DE QUINTAS

Domicilio: Navas de Tolosa, 19.—PAMPLONA

Legalmente constituida é inscripta en el Registro Mercantil de dicha Ciudad, teniendo hecho el Depósito correspondiente con arreglo á la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908.

A los quintos del Reemplazo de 1909

Por setecientas setenta y cinco pesetas antes del sorteo la Sociedad «LA ÚNICA» redimirá á metálico, á los mozos destinados en el sorteo para servir en activo, garantizando también á los excedentes de cupo la entrega 1.500 pesetas en efectivo, si durante los doce años á que están sujetos fuesen llamados á cubrir bajas naturales.

Los interesados pueden depositar la prima ó el importe del seguro en la Sucursal del Banco de España, y demás casas de Banca y Comercio que deseen, cuyas primas no serán retiradas por la Sociedad, hasta que ésta no les entregue, respecto de los asegurados que sean declarados soldados, las cartas de pago de haber sido redimidos á metálico y respecto de los excedentes de cupo, hasta tanto que el Gobierno no publique el contingente.

Agentes:

Mahón.—D. Miguel Juan Clar; Norte, 1.

Alayor.—D. S. Timoner Hernandez.

Villa-Carlos.—D. José Manent Plablo; Cartero.

Algarrobas

Frente al Estanco, en el muelle de este puerto, se halla el Pailebot «San Salvador», que es portador de una partida de superior calidad, la que se vende á precio sumamente módico.

Para informes y demás dirigirse á MIGUEL ESTELA, calle Nueva, n.º 38.

Atención

CONSUMIDORES: Si queréis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embutidos, exigir el pimiento molido garantido, marca «LA CAMPANA» de don Francisco Alemán de Espinardo; venta en los principales establecimientos de comestibles y ultramarinos.

Representante en esta MIQUEL THOMÁS.—Cardona y Orfila, n.º 30.